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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。蔡總統宣示說，台灣從整個民主防

衛機制或是國家安全保障的觀點，應該要拒絕主張一國兩制的人士入境。請問這樣

的政策立場，陸委會是不是支持？ 

 

主席：請陸委會陳主任委員說明。 

 

陳主任委員明通：主席、各位委員。是的，總統曾指示我們，但是重點在於他來宣

揚一國兩制台灣方案，然後引起國家安全與社會安定之虞，要符合一定的比例原則

啦！ 

 

黃委員國昌：下一個問題，這位上海市台辦的主任李文輝先生多次公開聲稱應該要

統一，然後大力宣揚一國兩制，我們為什麼還是准他進來？ 

 

陳主任委員明通：他來的目的是城市交流！ 

 

黃委員國昌：你的意思是說，他如果是用 A 目的來的話，就會讓他來，只要他來

的目的…… 

 

陳主任委員明通：如果來了以後與許可目的不符，就好像李毅的事情，他是觀光來

的，來了以後他要去那個場合宣揚…… 

 

黃委員國昌：我們分兩個層次來加以處理，第一個是事前申請，你們要准或不要准

嘛！主委現在的說法是說，只要他來申請的時候，不是說要來宣傳一國兩制，你們

基本上還是會准，然後事後看到在台灣的言行，再決定要不要撤銷這個許可是嗎？ 

 

陳主任委員明通：因為基本上他是城市交流，如果他是城市交流為名義，那我們當

然要…… 
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黃委員國昌：那他如果以城市交流的名義來，實際上卻在我們台灣各個場合宣傳一

國兩制，那陸委會的立場會是什麼？ 

 

陳主任委員明通：要看許可目的是什麼。 

 

黃委員國昌：所以會撤銷？ 

 

陳主任委員明通：對，這個會撤銷，因為與許可目的不符。 

 

黃委員國昌：好，如果他是在境外宣傳一國兩制，他說他進來旅遊或是進來參加文

化活動，這樣的話陸委會還是會准嗎？因為我要清楚的知道你們的界線在哪裡。 

 

陳主任委員明通：他來要與許可目的相符，至於他自己在哪裡做什麼主張，那是另

外一回事。 

 

黃委員國昌：你的意思是說，境外的主張不會納入考慮就對了，就是看他的申請？ 

 

陳主任委員明通：像是武統，依所謂的兩公約，任何人去宣揚戰爭就是…… 

 

黃委員國昌：這個我完全贊成。現在我的問題是聚焦在宣揚一國兩制的人士來台，

在你們認定的許可標準上面，陸委會現在採取的立場是什麼？這個是我問的重點。 

 

陳主任委員明通：我剛剛跟委員報告了…… 

 

黃委員國昌：因為李文輝先生上一次來的時候，事實上對於中國新歌聲在台大所發

生的那些流血暴力的事件，那個時候陸委會也發了新聞稿，說這個事情要調查、要

處理，但是後來調查處理的結果是什麼？ 

 

陳主任委員明通：對不起，我那時候還沒上任，我再瞭解一下。 

 

黃委員國昌：我們做一件事情，不能永遠都是炒新聞熱度或是虎頭蛇尾，當初邀請

他的是海棠文教基金會，但我也沒看到海棠文教基金會有任何處分啊！他來了以後



在現場打電話跟中國那邊的高層接觸，接受那邊的命令，在現場指揮表演活動還要

不要繼續、要進還是退，可是陸委會也沒有做一個清楚的處置出來啊！如果主委現

在不清楚的話，是不是能夠在今天下班以前，將陸委會具體的處置是什麼，包括為

什麼當初沒有對李文輝先生做任何裁處，提供一個清楚的書面說明給我？ 

 

陳主任委員明通：好。 

 

黃委員國昌：過去這段時間，我們非常多在世界上的盟友，包括美國、澳洲，陸陸

續續都提出非常多反制對他們的整個民主秩序，或是他們的國家安全造成威脅的法

案，過去這兩年，美國眾議院他們提出反制中國統戰的法案，澳洲也因為中國資金

的滲入，導致整個澳洲政府高層有非常多人因此涉及弊案與醜聞而下台，所以開始

制定相關的法案。我們從整個國家大的方向上面來講，要確保台灣的整個民主防衛

機制、國家安全。針對我們再去制定一個反侵略統戰法，陸委會的政策立場會是什

麼？ 

 

陳主任委員明通：我基本上是贊成的。 

 

黃委員國昌：如果陸委會是贊成的話，因為我已經公開宣示過，就是我會盡力在這

個會期把相關的草案提出來，請問陸委會能不能也做到？ 

 

陳主任委員明通：我們來努力，好不好？ 

 

黃委員國昌：你們陸委會裡面的人才濟濟，你們擁有的、可以調動的專家學者與非

常多學經歷俱優的公務同仁，比我一個小小的立法委員跟辦公室那幾個可憐的助

理…… 

 

陳主任委員明通：委員能力很強啊！委員是中央研究院法律研究所的…… 

 

黃委員國昌：主委，這件事情我們就彼此啦！雖然是不同的政黨，但在這件事情

上，為了捍衛台灣的民主機制共同努力，當然我期許陸委會也提出這樣的法案，在

法案的內容上面，我們都可以再相互討論。 

 



陳主任委員明通：我們會努力。 

 

黃委員國昌：但是捍衛台灣的決心是不會有改變的。 

 

陳主任委員明通：是。 

 

黃委員國昌：第二個部分，我要進一步請教的是，主委你認不認為我們適當的把中

國界定成是我們境外的敵對勢力？ 

 

陳主任委員明通：我們現在的刑法外患罪裡面，送到立法院來的版本確實是有把他

界定成敵人，按照陸海空軍刑法裡面有加入敵人這個項目。 

 

黃委員國昌：所以我們在解釋敵人這個概念的時候，事實上就包括中華人民共和國

嗎？ 

 

陳主任委員明通：主要是這個企圖消滅我國的中共。 

 

黃委員國昌：所以在政策立場上，對於洩露國家機密給我國境外敵對勢力或是所謂

的敵人，給他課予加重的處罰，這個政策立場主委你贊不贊成？ 

 

陳主任委員明通：好像我們有相關法案送到立法院來了。 

 

黃委員國昌：主委，我可以清楚地跟你報告，兩年以前我們在審國家機密保護法的

時候，我就力主對境外敵對勢力、敵人洩漏國家機密的人，當然要加重處罰。結果

那個時候的法務部部長邱太三反對，他說很敏感，還說陸委會說這樣不妥。當然那

是前一任陸委會主委的政策立場，因為邱太三這樣子的態度，導致整個法案延宕到

現在都還沒有完成立法。那新的主委有新的氣象，所以我才借用這個機會再跟你確

認一次，陸委會贊不贊成洩漏我們的國家機密給境外敵對勢力或敵人，當然應該要

加重處罰？ 

 

陳主任委員明通：我們現在的修法已經送到立法院來了，立法院已經在協商了。 

 



黃委員國昌：你贊成嘛？ 

 

陳主任委員明通：行政院不僅贊成，而且形成法案送到立法院來。 

 

黃委員國昌：那主委可能到時候跟法務部再回去看一看行政院所送來條文，針對敵

人是不是真的有加重處罰，因為我今天只要主委一個基本上的政策立場或態度，過

去行政部門提出來的法案，或許在設計上面不夠周延、考慮的不夠清楚，有了主委

這樣的態度，我相信我們接下來進行法案協商的時候可能會順利一點。 

 

陳主任委員明通：跟委員報告，那個分水嶺是在元月 2 日，習近平提出一國兩制

台灣方案，所謂的民主協商，這個跟過去的行徑完全不一樣，他已經在推動統一的

進程，所以我們就要嚴加防範、嚴肅對待，因為他已經在推動統一的進程，不像以

前只是說說而已。而且包括最近你看他的武統力道，還有軍事的演習，前幾天不僅

是天空、海上都來，這種不放棄武力對台的步步進逼，情勢跟過去有很大的不一樣

了。 

 

黃委員國昌：主委你這樣講，我很認同啦！而且我覺得你真的是一個紳士，還會幫

前面的政務官稍微緩頰一下，但是現在的態度比較重要，有主委這樣清楚的態度，

我希望到時候在法案協商的時候，行政部門能夠貫徹這個立場，可以嗎？ 

 

陳主任委員明通：是，謝謝。 


